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О СЭВе. 

Горбачев. В ВНР и ПНР в три раза больше дифференцированной 
торговли с Западом, чем у нас. М1::»1 косимся, когда они уходят на Запад, 
но мы ничем заменить не можем. С СЭВ у нас практически нет торговли. 
Примитивный обмен. Главное - нефть. И у наших представителей там нет 
потребности с ними торговать. И у них нет потребности. В ЕЭС есть 
рынокJ а в СЭВе его нет. Нам теперь и продовольствие-то дают только за 
валюту. 

Одна помощь забирает у нас 41 миллиард в год. Куба - 27 
миллиардов. В отношениях с СЭВ надо заботиться прежде всего о своем 
народе. Нам становится непомерно тяжело вести так дела, как последние 
десятилетия, Комплексная программа мертва .... 

Та же Польша, Герек .. Ведь на чем все строилось? На кредитах с 
Запада и на нашем дешевом сырье. То же и с Венгрией. У Югославии 
свои особенности. И она оказалась на грани распада. Уроки надо 
извлекать из всего. 

Каков наш подход? Приоритет для нас - политическая стабильность 
социалистических стран. Это наш кровный интерес, в том числе и точки 
зрения безопасности . 

... Товары социалистических стран нам нужны. И есть у нас своя 
ответственность за социализм. Экономически социализм не выдержал 
проверку практикой, Так что мы должны держаться. Хотя обстановка и 
душит. Это первое, что мы постоянно должны держать в памяти. Не 
можем мы изолироваться от СЭВа. Ночто делать? Главное в нашем 
подходе то, что мы и пытаемся сейчас делать - нажимать на НТР, на 
машиностроение, на техническую реконструкцию. Это освободит от 
закупок технологии. Значит - освободит валюту .... 

В СЭВе надо прямо сказать: будем мы интегрироваться или нет. И 
они должны решать, потому что бесконечно быть источником дещевых 
ресурсов мы для них не можем. Если скажут нет, руки у нас развязаны ... И 
хватит нам выдавать победные информации о взаимоотношениях с СЭВ. 
Ситуация всем известна. 
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